

[Menü](#)

Startseite > Politik > Eindringlinge am Rohr

**Feuerwehr**

Eindringlinge am Rohr

Bundesweit brechen immer mehr Frauen in die Männerwelt der Freiwilligen Feuerwehren ein.

06.05.1973, 13.00 Uhr • aus **DER SPIEGEL 19/1973**



In Oberlibbach im Taunus drehte Inge Christmann, 34, den Hahn auf. Bald danach hatten die Hausfrau und 13 weitere weibliche Mitglieder der örtlichen Freiwilligen Feuerwehr einen im Aussiedlerhof Niebius ausgebrochenen Brand gelöscht.

Im holsteinischen Breitenburg ruckten zehn Damen zum brennenden Wulfhof aus. Die gelernte Schneiderin Marianne Engelke, 39, richtete das sogenannte »C-Rohr« so »lange in die Flammen, bis die Feuerwehrmänner von ihren Arbeitsplätzen in der Kreisstadt Itzehoe eintrafen.

Im Saardorf Differden pflegt die Hausfrau Anni Gonder, 41, die Schläuche. Im westfälischen Hamm bedient die Lehrerin Dorothea Schneider, 26, das Funk sprechgerät, und in Soltau in der Lüneburger Heide bläst die blonde Birgit

ANZEIGE

**Dein REWE Abholservice.**

Pack ma's: Einkäufe bestellen, abholen und jede Menge Zeit sparen.
Jetzt entdecken

**Verdis MASKENBALL in Köln**

Erleben Sie Verdis Werk über Liebe, Rache und eine Prophezeiung ab 14. April an der Oper Köln
Hier Tickets sichern

Hustedt, 13, in der Feuerwehrkapelle das Waidhorn.

Der Einsatz der Frauen kündet nicht allein von der nun auch im Zeichen des roten Hahns beginnenden Emanzipation, sondern signalisiert zugleich spezifische Lücken bei vielen der 22 106 Freiwilligen Feuerwehren im Bundesgebiet -- so in Soltau, wo Stadtbrandmeister Heinrich Schlange »ohne unsere 16 Mädchen« den Feuerwehrmusikzug hätte »auflösen müssen«; so vor allem in jenen Gemeinden, deren Männer tagsüber zur Arbeit in die nächste Stadt auspendeln.

ANZEIGE

Ein Angebot von 

Wird Wasser aus angebrochenen Flaschen schlecht?



Die SPIEGEL-Gruppe ist nicht für den Inhalt verantwortlich.

Die meisten der 772 932 aktiven bundesdeutschen Feuerwehr-Freiwilligen sind daher nicht zu Hause, wenn an Werktagen, zur Arbeitszeit, die Sirene geht. So kam es dahin, daß Alfred Engelke, Wehrführer im Schlafdorf Breitenburg, als einer der ersten »Bräute und Ehefrauen von Kameraden« anheuerte, »ohne die der Brandschutz in unserer Pendlergemeinde weniger effektiv wäre. Mittlerweile lösten nach Erhebungen des Deutschen Feuerwehrverbandes mehr als zwanzig weitere Wehren ihre Probleme in gleicher Weise. Allerdings fürchtet der schleswig-holsteinische Regierungsbranddirektor Alfred Müller, der »gute Wille« der Feuerwehr-Damen könne größer sein als ihre »körperliche Belastbarkeit«.

ANZEIGE

Tatsächlich verbieten einschlägige Vorschriften wie die »Verordnung über die Beschäftigung von Frauen auf Fahrzeugen«, daß Arbeiterinnen regelmäßig »Lasten mit mehr als 10 Kilogramm Gewicht« tragen: eine Tragkraftspritze, von vier Frauen vom Gerätewagen zu heben, wiegt aber schon 190 Kilogramm.

Manchen feuerwehrüblichen »körperlichen Strapazen«, räumt die Lehrerin, Feuerwehr-Funkerin und Ehefrau des Oberbranddirektors von Hamm, Dorothea Schneider, ein, seien Frauen sicher »auf die Dauer nicht gewachsen«. Unlängst zur Frauenreferentin des Deutschen Feuerwehrverbandes bestellt, propagiert sie denn auch die »Feuerwehr-Assistentin« für Fernmelde-, Sozial- und Verwaltungsdienste. »Das entspricht«, so Benno Ladwig, Generalsekretär des Verbandes, »auch den besonderen Fähigkeiten der Frau.«

ANZEIGE

Trotz des Wohlwollens der Verbandsoberen gibt es, so die Saar-Feuerwehr-Frau Anni Gonder, »allerhand Männer, die uns für Eindringlinge in ihre Sphäre halten«. Solchen Kameraden will die Zwölfer-Damen-Riege von Differnen zeigen, daß es »mit Heimchen am Herd nichts mehr ist.

Als erste Frauengruppe aus der Bundesrepublik hat sich das Team für die Schnelligkeitsprüfung auf dem Internationalen Feuerwehr-Symposium, im Juli in Brünn, angemeldet. **S**

ANZEIGE

**Das Verbraucher Portal**

Geretsried - Banken tobten: Dieses Unternehmen bietet bis 8,60% Festzins pro Jahr

ANZEIGE

**Joyn**

Tindern auf Reisen: Die große Liebe oder One Night Stand?

ANZEIGE

**Freiluftkind**

Dank Räumungsverkauf radikal reduziert!

ANZEIGE

**fliptfeets.net**

Die Herrenschuhe für beschwerdefreies Stehen den ganzen Tag

ANZEIGE

**Solar 2024**

Experten einig: Solar lohnt sich nur, wenn Ihr Dach...

ANZEIGE

**WeltSparen**

Ist Aktienanlage mit 60+ noch sinnvoll?

Aktuell in diesem Ressort**19. Staffel von »Germany's Next****Topmodel«:****Männer erklären den Frauen erst einmal, wie man richtig läuft**

»Germany's Next Topmodel« lässt nun auch angehende Männermodels mitmachen: Zum ersten Mal wird es eine Gewinnerin und einen Gewinner geben. Ob diese Neuerung das angeranzte Format besser macht? Raten Sie mal.

DER SPIEGEL



Django Unchained von Quentin Tarantino - alles zu Highlights, Inhalt & bekannten Gesichtern....

Der Teufel trägt Prada | Schon jetzt Kult!

Kostenlose Online-Spiele

[mehr Spiele](#)

Worträtsel

Solitär

Sudoku

Mahjong

Bubble-Shooter

Jackpot

Snake

Exchange

Serviceangebote von SPIEGEL-Partnern

Gutscheine

ANZEIGE

[IKEA Angebote](#)

[Amazon Gutscheine](#)

[Lampenwelt Gutscheine](#)

[BELViNi Gutscheine](#)

[Top Gutscheine](#) [Alle Shops](#)

Auto

Bußgeldrechner
Firmenwagenrechner

Job

Brutto-Netto-Rechner
Jobsuche
Kurzarbeitergeld-Rechner
Studienfächer erklärt

Finanzen

Gehaltsvergleich
Immobilienbewertung
Versicherungen
Währungsrechner

Freizeit

Bücher bestellen
Eurojackpot
Ferientermine

GlücksSpirale
Gutscheine
LOTTO 6aus49

Seniorenportal
Spiele
Streaming Guide

Das tägliche Quiz

Alle Magazine des SPIEGEL

DER SPIEGEL

SPIEGEL COACHING

SPIEGEL GESCHICHTE

SPIEGEL WISSEN

Dein SPIEGEL

SPIEGEL Gruppe

Abo Abo kündigen Shop manager magazin Harvard Business manager Werbung Jobs MANUFAKTUR SPIEGEL Akademie SPIEGEL Ed

[Impressum](#) [Datenschutz](#) [Nutzungsbedingungen](#) [Teilnahmebedingungen](#) [Cookies & Tracking](#) [Newsletter](#) [Kontakt](#) [Hilfe](#)
[Text- & Nutzungsrechte](#)



Facebook



Instagram



Wo Sie uns noch folgen können